

## Árbol de causas y consecuencias



**Paso:** Tres - ¡Explora más!



**Tiempo:** 45 min



**Espacio y material requerido:**

- Papel;
- Rotuladores.



**Descripción de la herramienta**

La herramienta tiene como objetivo apoyar a los participantes para comprender mejor las causas y consecuencias relacionadas con los diferentes temas globales.

1. Explica a los participantes que estarán analizando las cuestiones que son relevantes para ellos en relación con la MOVILIDAD. Presentar una lista de temas de los que pueden elegir y motivar a los participantes de proponer sus propios temas (si es relevante, también puede utilizar los temas generados durante el ejercicio Elegir un tema). Cuestiones que se pueden ofrecer al grupo para analizar:
  - Acceso a los programas europeos de movilidad
  - Vivir en una ciudad multicultural
  - Movimiento de las zonas rurales a las urbanas
  - Mi país aceptando refugiados
  - La cantidad cada vez mayor de refugiados a nivel mundial.
2. Divide el grupo: cada participante debe trabajar en el tema que más le interesa. Por lo tanto, escribir todos los temas propuestos en un trozo de papel y colocarlos en diferentes partes de la sala. Pide a los participantes que estén al lado del artículo que refleje mejor su interés. Si un grupo resulta demasiado grande, divídelo en dos grupos más pequeños con el mismo tema.
3. Explica la actividad: dibuja un ejemplo de árbol de causas y consecuencias, donde el tema central es el seleccionado por ellos. Dale a los participantes 20 minutos para dibujar sus propios árboles y descubrir tantas causas y consecuencias como sea posible y colocarlas en las raíces y las ramas respectivamente.
4. Cuando los grupos terminen con sus árboles, cada grupo presenta su trabajo delante de los demás.
5. Después de las presentaciones iniciar un debate, preguntando a los participantes:
  - ¿Has descubierto algo que no sabías antes?
  - ¿Cómo ves las consecuencias que definiste? ¿Son positivas o negativas?
  - Aunque hay derechos universales a la movilidad reconocidos por todos los países, todavía hay una gran variación en la realidad del acceso y la posibilidad que se da a las personas para moverse. ¿Porqué es eso?

### **Observaciones adicionales**

Al hacer la actividad de causas y consecuencias, si el grupo es muy grande y no quieres hacer tantas presentaciones de los árboles, siempre puedes hacer una galería de árboles e invitar a los participantes a dar una vuelta y descubrir lo que los demás hicieron.

También puedes cambiar los árboles entre los diferentes grupos para que puedan revisar los árboles del otro grupo.